

稲沢市議会報告会 報告書

■ 開催日 平成26年5月24日（土）

■ 会場・時間

午前の部

稲沢市立中央図書館 研修室

午前10時30分～正午

午後の部

稲沢市勤労福祉会館 2階 第2・3研修室

午後1時30分～2時40分

■ 来場者

午前の部 52名

午後の部 31名

■ 出席議員

午前の部 14名

午後の部 15名

■ 式次第

- 1 開会
- 2 挨拶
- 3 議会運営委員会 委員長報告
- 4 総務委員会 委員長報告
- 5 厚生委員会 委員長報告
- 6 建設委員会 委員長報告
- 7 文教経済委員会 委員長報告
- 8 市民病院建設特別委員会 委員長報告
- 9 報告事項に対する質疑応答
- 10 閉会



議会報告会風景

■ 質疑応答及び意見

午前の部

問) 市民病院の開院の日付けと内覧会が予定されていれば教えてほしい。

答) 6月末までに完成します。内覧会は9月を予定しているが詳細は決定していない。開院については11月初旬になります。

問) 病院のマイナスの部分が長すぎる。平成14年から25年度の間で2年間だけ黒字であとは赤字、トータルで62億円。なぜ市民病院が必要であったか聞きたい。

いま稲沢市にどれだけの観光客が来ているかを押さえなくては行けない。昔、尾張国府があった場所として、どれだけ人を呼べるよう求められるか聞きたい。

答) 市民病院を何故作るかということについては、期待が大きく、市民病院を作ってほしいという意見が多かった。西の地区は尾西病院があるが、東には市民病院しかない。13万8千人の市民の健康のために必要であると。

新病院を建てることにより、医師も増えるのではないかと期待しています。立派な病院にしていくことが目的で、稲沢の将来を支えていくため必要と議会としても認め建設に入っています。

問) 市民病院は働いている方が、420人から267人に減っている。平成25年のマイナスが6億円ある。毎年増えていくのに新しい病院を建ててどうやって償却をしていくのですか。

答) 平成16年から赤字になっている。この赤字は一般会計から繰り入れ後の赤字で、公設公営で新しく作って良いのかという議論は当初からあった。

第1段階として、地方公営企業法の全部適用を適用し、事業管理者を置いて改善することは実現した。市から公設公営で病院を作りたいと話があり、議会でも審議し認めた。現在32人の医師しかいないが、開院までにはもう少し増える予定です。経営がどうかと言う話もあるが、現在の病院は耐震にも不安がある。議員の議論としても、新しい病院が必要であろうと議論を進めてきた。その中で少しでも経営が改善してほしいというのが議員の願いです。

このことについては行政側にしっかり伝え、利益が上がるようにしていくのでご理解願います。

問) 議会運営委員会に聞きたいが、議員の定数削減を、どういう基準で行ったか聞きたい。

答) 稲沢市議会基本条例第20条の2項に、議員定数の改正に当たっては、行財政改革の視点だけでなく、市政の現状と課題及び将来の予測と展望を十分に考慮するものとする。3項には、議員定数の基準は、人口、面積、財政力及び市の事業課題並びに類似市の議員定数と比較検討し決定するとなっており、近隣他市とも比較、検討した結果26人としました。

問) 議員定数26人は次回の選挙からですか。

答) 来年9月の一般選挙からとなります。

問) ここは議会報告ですよ。市政報告と違うわけですか。先程の答えは、市政報告であり、行政の考えとして答えている。やはり議会報告会だから答えは、議会としての論点と議会の中でどういう議論をしたかと、議会ならではの報告を聞きたい。

削減案の話も、削減幅としてどれだけの幅があったかと、例えば最初はこういう提案があり、最少ではこれだけ、最大ではこれだけあったとか、会派でも違う提案があったと思うので、その中でどういうことが議論になったかということを書いていただかないと、折角顔を突き合わせてやっている議会報告会なのに伝わってくるものが少なくなってしまう。これからの解答で工夫をお願いしたいと思います。

文教経済委員会で課題を各所管課とのヒアリングを重ねて把握されたと話されたので、その中で何が大事な課題として把握されたか教えてほしい。また統廃合のことも研究されたとのことですが、統廃合については文教経済委員会としてどう住民の声を聞く、教育委員会とは違う立場で、議会としての調査なり把握の仕方があると思うので、その具体的な部分を教えて欲しい。

答) 委員会の各課の課題についてですが、数々出てきた。例えば商工会議所の会館の建設について4月から進められており、11月に完成することについて商工会議所としても会館が必要ということで進められているが、この件について意見交換をし、課題把握をさせていただいた。

問) 市としてやっているということは結構です。議会としても取り上げないといけないと思われたことを教えていただきたい。

答) 統廃合については、議会が知る前に新聞に出てしまうことがありました。非常に残念に思っておりますが、これから持ち上がり話を詰めながら進めています。まだ詳しいことは出ていない。議会としても、市民の皆様が納得いくような形で進めていこうと考えており、御意見を把握して、受け止めていこうと思っております。

議会として色々と申しておりますが、統廃合についてははっきりと決まっております。

問) はっきり決まってしまったら議会の人に聞く必要がない。市民の方のなかで署名をしている人もいますよね。そういう段階の中で議会の委員会として、独自に市がやる前に何かしていませんかということを知りたい。

答) 議員間同士では話をしておりますが、その中で詳しくは出来ていない。各地区の色々な意見を聞きながら進めますので、今すぐどうこうということではないので、しっかり受け止めて進めてまいりますので、お待ちください。

調査活動も議員の立派な活動だと思っておりますのでこれからもよろしくお願いします。

問) 病院の建物の償却で2億7千万を15年間で40億円、設備投資の償却が6年で30億円、計70億円が償却費用で必要だと、予算の持ち出しが設備費の償却が終わるまで15億円が5年間、それが終わったら8億5千万円位やりますよと、平成27年度は7億円の赤字、33年度で5年位たった7千万の黒字だと回答がされていたが、危惧することはいろいろあるが市の方が15億円も予算を出して、それでも7億円の赤字だと、それが5年後プラスに転じる、7億円を5年間で1年間に1億2千万位の赤字を消していくと最終的に黒字になると思うが、どういう方がどういう数字でもって黒字になるような具体的な数字を言ったか、情緒的な発言で言ったか分からないが、具体的な数字を誰が言ったのか、病院組織図がでたが、一番上に病院長があつて、事業管理者があつたが、普通この管理者が会社で言うCO、最高責任者ですよ。数字はいろいろなところから上がってきて、責任をもった数字として5年後に黒字になると、その数字になるためには市民病院を建設した時の医者や看護師が予定通り集まるとか、民間は、工場の稼働率とかが一番の問題になる。病床の数とかどれくらいあるかは知らないが、例えば400あるとして、稼働率が90%ないとやっていけない、60%位だと赤の垂れ流しになる。そういう垂れ流しをしないための具体的な数字が市から出されたか、議会が討議し、議会が納得されてやったのか具体的な数字のやり取りが全くないし、わからない。病院を作ることは賛成だが人間生まれるときも、病気して入院するのも、手術するのも、死ぬ時もやはり病院です。赤字の垂れ流しの病院が、健全な経営をしてもらっていくというスタンスで質問をしていると思うけども、返答が、責任ある立場の人の返事であつたか、病院管理者からか、その方は我々全然わからないが、どの方が病院の最高責任者なのか、そういうことが聞きたい。

答) 公営企業法の全部適用ということで、事業管理者を置くことが出来るようになった。山口晃弘さんという方が管理者で、この方の決断によって運営が出来ることとなっておりますが、なかなか出来ないことも有ります。お金を出すのは市だということもありまして、あと31年度に7000万の黒字になる、これは単年度の黒字ということで有ります。累積の赤字が解消されるわけではありません。単年度の黒字が31年度という解答があつたというわけで、中身は細かい話になる。病床稼働率も今度の病院は320床です。85%位稼働するということがだが、85%だと医師も看護師も足りない。議会としても市が描いている計画に従い、まず医師・看護師の確保できる態勢を作らないと単年度黒字の達成は難しいと思う。議会としてもその点は、今後も見守っていききたい、提案できることがあれば提案していきたい。

問) 事業管理者の山口さんがどういう方か知らないが、前職はどういう方ですか会計士とか弁護士の方ですか。

経営的なセンスを持っている方ですか。そういう方じゃないとやっていけないと思うのですが。

答) 個人的見解を述べるのでないで議会としての報告をさせていただく。山口先生は、大垣市民病院の院長の経歴がある方。

病院の経営に有能な方はいない。なぜかという保険点数の見直しが勝手に国の方で変える。今の将来的な展望も現時点の保険点数に基づき 320 床の病院の検討をしている。40 人を超える医師を迎え 320 床に最大限可能な受け入れをし、看護師も増やし、その過程で今の数字が出る。また医療法が改正されれば経営の実態は変わる。だから病院の経営のベテランはいないと思う。赤字だらけの病院なので、新しく建てる可能性は低かったと思う。ただ尾張医療圏の尾張病院が廃止されたとき一宮市民病院を頂点としてこの南に病院が足りないから、県も稲沢に病院を作ることを許可した。市民の要望でもある。将来の財政的に大変なことは分かっているが、作らざるを得ない。一宮市民病院が中核病院として体を直し、安定した方の中で稲沢南部の方は 2 次病院として後方支援病院として位置づけされている。そういう関係で一宮市民と稲沢市民が連携して今後最大限経営もうまくいくよう愛知県の構想の基に作られている。

問) 勤労青少年センターという施設がありまして、稲沢の少子化に伴い、また予算の削減によりセンターの役割が終わったということで無くすと。稲沢市は平和の方に工業団地とか工場誘致もされ、小牧からも飛行機などの産業も取り入れ、勤労者は増えているはずですが。答申を受けたときオリンピックも決まっていなかった。稲沢は姉妹都市にオリンピアがある。スポーツだけでなく文化もある。ピアノもあるし英語もあるダンスもある武道もある。そういう施設を計画もなしに無くすという方向で進んでいる。答申を見直すという方向で、2 月 5 日に生涯学習課に陳情してきた。沢山の人数の人が署名いただいた。祖父江が合併し、稲沢市は平和都市宣言をしているので、平和も一緒になった。市民病院ができ、祖父江には旅たちの施設もある。

トータル的に良いところなので、スポーツも文化。オリンピックもある、オリンピックは 6 年後、人員がいないので今は建築ができない。リニアもあるので。今は建設出来ないから 6 年間施設をもたせ、もっと大きなスポーツコミュニティで、JR の南東側にある E 地区の活用とか、東に集中するかもしれないが、祖父江にはテニスコートもできるから、答申を見直し、住みやすい都市にしてほしい。

答) 本日は議会報告会として行っている。御意見はあると思っている。それも含め議会改革で行っていこうと考えられている。意見交換会もやっていこうと考えられている。青少年ホームもまだ決まっていない。基本的には耐震問題もあり、老朽化も進み、祖父江にもホームがある、代替えの施設も必要だろうということで、利用者の数も含め市民の皆様の声を聞きながら進めていきたいと思う。参考にして議会に対応していきたいと思えます。

問) 市会議員に対する要望である。中国で問題をおこし、会派が行動優先夢会議という名前の人だったと思えます。

名前とやっていることが全く違うのできわめて残念、来年 9 月の選挙がありますね 30 人から 26 人ですか、名前とやっていることが全く違う、信じられない。野村さんと加藤さんが外務省に行ったテレビを見た。福岡県に大牟田市というところがあるが人口 1 3 5 千人くらいで稲沢市とほとんど変わらない。認知症の徘徊が全国で 1 万 2 千人位、行方不明と全く信じられない。会派の勉強会をやっているが、ぜひ会派で勉強会がある場合は大牟田市が認知症の対策で相当やっていると NHK でやっていたので要望します。

答) 拝見した。稲沢もそういう対応をしていかなければいけないと思っているので、議会を通してやっていきたいと思えますので、よろしく願います。

午後の部

問) 建設委員会の勉強会に関連して質問したい池部は三宅川の氾濫に常々悩まされている。西町、稲葉、小沢と市役所も良く水害に合う。そんなこと10年も前からおきていることなのに、地域の方が聞いたら、今頃何やっていると言う。勉強はやらないよりはやった方がよいと思う。それは良いが、なぜ何十年もこのような状況が続いているかという本当のネックはなにかと考えているかを聞きたい。タウンミーティングの折に市長にも聞きますが、木で鼻をくくるような答え、埒があかない。現場を見てない。なので、その反対に立っている議員方はどう考えているか聞きたい。ここで返事が出来ないなら、書面で返事をもらっても構わない。原因がわかれば解決策はわかりますね。あとは実行するのみ、いま頃勉強会と言っているから何も頭にないだろうと思いますが、今からでも遅くないですから勉強はしていただく。勉強をした以上は結果を市民に出していただく。現在議会としてはどう考えているか答えを聞きたい。

答) 現地を見て、三宅川が集中豪雨で氾濫すると、地形がS字になり広い所も狭い所もある。河道改修や掘削、貯水池などいろいろあるが、2級河川であるため県との関係もあり話し合いながらやっていくということになるので申し訳ない。現在勉強会ではバイパスを引いてやったという意見が出ています。

問) 川が県の管轄もわかっている。しかし市民の財産を守るというのは、県もですが市もそうです。市長と一緒に木より太い棒で鼻をくくるようなものかもしれない。勉強会をしっかりとやってもらい、早い解決を望みます。必ず市民に報告してください。

答) 近々また勉強会を行う予定です。また市と協議し将来答えを出していきたいと思います。

問) 総務委員会に聞きたい。稲沢に越して10年になるが、困ったことはコミュニティバスが自分の地域にこない。天池を通っていたバスが通らなくなりました。一番近いところは市役所の停留所になっている。明治の外れの横野は団塊世代の昭和20年前後のひが多い、空気が良いからここに住んでいる。家のある東京に戻ることも考えることも考える。健康は自分でつくるので良いが、コミュニティは東北の震災のように何時ふりかかってくるか分からない。バスが回る様にお願ひできないか。

答) 路線を増やしたが、回らないところもある。コミュニティタクシーの停留所はないか。100円払えば停留所まで乗るといふ。予約は必要ですが、自分と同じ年代だと思ふので、元気で、空気の良い稲沢に住んでいて頂きたい。

是非、コミュニティタクシーのご利用もお願いしたい。

司会) バス路線が左に回っているのが、清水小学校までいく路線に変更になるので、この停留所にタクシーの停留所を設けていくことになっている。これは利用を始めて、皆様の意見を聞いていくことになっている。停留所の見直しもすることも視野にいれているので、利用された中で不便だと感じればまた申しつけて頂ければと思います。

バス路線としては清水小学校まで引っ張っていくことになります。

問) 前向きに事業を進めることばかりで、負の部分が出ていない。議会運営委員会の20条で19回も協議の上で3月の議会で30名を26名に削減することが決まりましたが、26人、こんなにいるのか。議員の仕事って何をやるんですか。具体的に議会報告が広報にも載っているが、1年間に1回も質問もしていない人がいる。はたしてこんな人が必要でしょうか、議員が多ければ支出が伴う。議員一人に報酬が48万、議長については55万円、ほかにも経費で80万くらいある、これだけつかって、報告をしていない人がいる、だからどんな活動をしているのか市民に分かるようにしていただきたい。

一宮市は人口が多いが、37万8千人。議員は40人、約9,500人に一人です。稲沢の場合は4,600人に一人、26人にしても今度は5,300人に一人の割合何です。経費も余分にかかるわけなんです。本当に議会改革をする意志があったらもっとそこを詰めてもらいたい。必要な人間がやれば良い。数じゃない。保険料のことでも未払いが沢山ある。そう言った金額を解消することをまだ解決されていない。もっときめ細かいことを掘り起こし無駄を無くす。滞納を減らすということをやってもらわないと。稲沢市は今後益々なことばかりで公共施設も百以上ある、それに対する修繕、監理をやっつかない。お金はいくらあっても足りない。無駄に使われている部分が沢山ある。未払いに対する数字は言いませんが、16年の頃から言っていますが滞納も減っていない。市民病院の赤字についても保険料の滞納、給食費の滞納、今までと同じようなことをやっつかない滞納が増えていくことばかり、こういったことをどうしたら良いか議員30人もいればもっと真剣に考えてほしい。

稲沢の場合15から20人が適当です。名古屋市は3万人に1人です。豊橋でも1万人に

1人の割合、それでも行政は成り立っている。悪く言えばもっと人口が少なくても議員の数が多いところもあります。裕福なら良いが、稲沢は決して裕福でない。議員は決まった金をもらえるから良い、責任取るわけでも無い。行政のやり方と同じです。

答) 定数は26人というところで落ち着かせていただいた。いろいろ議論があり、24人とか30人のままとか議論はあったが、最終的に調整し26人になった。議論の中で地域性もあるし、一宮市は人口1万人に1人、愛西市は2、3千人に1人、地域々々に議員は必要だと思うし、議員の報告会をしている、していない。能力も様々だが、そこは皆さんの意見を拝聴しましてこれから26人になりますが、皆さんに信頼されるよう一生懸命頑張っていきます。

司会 滞納を含め市税の税収確保については、総務委員会でお答えできればと思うが、それについては議会として受け、議員間討議の中で、税収確保ということについて意見を賜ったということでご頂きたいと思っておりますので、ご了解頂きたい。

問) 文化問題で、具体的な話をしたいと思っております。国分寺の問題で、何時弥生の文化財的なものが発掘されるか、調査はいつ終わるか、公園化はいつの時期かを教えてください。

答) 国分寺の件ですが、いつ完成ということはないが、27から28年度めどに寺があったという部分の地域の発掘調査を行うことになっています。29年度以降、35000㎡部分の追加指定をする予定です。農業振興地域の除外という手続きを受け、土地の購入化に入るが、これには指定地域に国庫補助が8割つくことになっているが、一年で終わるわけではありません。農振除外手続きや地域の土地問題などもあり5年とか、もっとかかる可能性もあります。

問) 市長は、関連でいつ出来るかわかりません。おそらく20年、もっとかかるかもしれませんと。。

今の市民は待っている。観光客を沢山呼びたい。お金を落とすようにしたい。皆さん、議長、副議長もまちの発展の為に議員はいるんだと発言されました。いまやるんじゃないか。平和町に住んでいる議員さんがいる。平和には三宅小学校という明治5年に学校制度が起き、15の尋常小学校ができた。平和には三宅町三宅小学校ができた。三宅小学校の校歌に何と書いてあるか。英雄信長発祥地と歌っている。歴史的なことで一番多く告知しているのは織田信長じゃないですか、信長が平和町城之内というところで1534年5月28日に生まれている。それを知っているから校歌にしている。それを稲沢市長は三つ候補があり、そのどこかいまだに分らないと言っている。ラジオ放送で勝幡城は愛西市にあると言っている。稲沢の平和町にあり市の指定文化財と指定されているが、それにも係わらず分からないという。今多くの人を呼べるのは、稲沢のお城に呼べる。

先日の18日に織田信長生誕480年をやりました。私は一日中ずっといりましたが次から次とお客さんが来るから、ずっといた。今出来ることから観光をやってください。私の要望です。

司会 要望として議会で受け止めさせていただきます。

問) 放課後の児童の健全育成の観点から国もこれについて予算をつけるとやっているが、稲沢市も女性の力を借りるという観点から申すと、稲沢東ほか4校を指定してやっていると思っておりますが、高齢者に予算を付けなくても良いので若い人たちのためにつけて、この放課後事業を全部の学校に広げて頂いて実施をしていただきたい。やはり、地球は男と女しかいないので、女性の方が多く、力を借りない手はない。国が言っているとおり女性の力を借りれるよう、倍にしたからといって急に増えるというわけでないと思っておりますが皆さんによく分かって頂くために良く広報して頂いて、予算を増やし、全校に増やして頂きたいと思っております。

答) いなっピールームについては今年度試行的に4校稲沢東小学校、坂田小学校、下津小学校、小正小学校で予定している。来年度に向け試行期間ということで一年間もらい来年の27年度には全校でいけるようにしたいという気持ちでやっていくのでご理解賜うようお願いいたします。

問) 私以下の世代で、市政に興味があるとすればいなっピールームと小学校の統廃合についてです。広報とか眼を通さず勉強不足で申し訳ありませんが、今現在の統廃合はどうなっているか教えてください。

答) 少し前に新聞で学校の統廃合が話題になったことがある。今行政の中で正式に統廃合をどうするかということはしていないということが正式な解答になると思っております。

しかし、われわれも統廃合の問題には背を向けられないので、視察でも仙台市とか郡山市とか行き、まず統廃合ありきでなく学校規模を適正配置したらよいかをやっている地域を勉強し、市としては学校の適正規模がどれくらいかと教育委員会で協議をしている。

何処の学校をどこで統廃合するということは現在議論になっていない。

先月の4月に文教経済委員会が集まり意見交換会を行い、学校への通学距離をどれくらいにした方が良いとか、資料をもちながら勉強会を進め、継続として6、7月にも行う予定なので、正式にはそのように判断しています。

■アンケート集計

- 1 性別
①男性 45人 ②女性 12人 ③無記名 2人 計 59人
- 2 年齢
①20歳未満 0人 ②20歳代 1人 ③30歳代 2人
④40歳代 8人 ⑤50歳代 9人 ⑥60歳代 17人
⑦70歳代 20人 ⑧80歳代以上 0人 ⑨無記名 2人
- 3 職業
①会社員 11人 ②自営業 4人 ③農業 2人
④パート・アルバイト 4人 ⑤主婦 6人 ⑥学生 0人
⑦公務員 5人 ⑧その他 24人 ⑨無記名 3人
- 4 地区
①明治 9人 ②千代田 2人 ③大里西 3人
④大里東 4人 ⑤下津 4人 ⑥小正 10人
⑦稲沢 14人 ⑧祖父江 2人 ⑨平和 0人
⑩その他 9人 ⑪無記名 2人
- 5 開催について（複数回答）
市議会だより等 23
チラシ 15（PRと重複の可能性有）
新聞 11
駅PR活動 9
議員の案内 6
友人・知人の案内 6
市議会ホームページ 4
- 6 内容について
①良かった 12人 ②まあまあ良かった 33人
③あまり良くなかった 7人 ④良くなかった 2人 ⑤無記名 5人
- 7 説明について
①分かりやすかった 6人 ②ある程度分かった 35人
③少し分かりにくかった 12人 ④分かりにくかった 0人 ⑤無記名 6人
- 8 時間について
①良かった 39人 ②ちょうど良かった 1人
③短かった 10人 ④無記名 9人
- 9 次回の参加
①参加したい 23人 ②どちらともいえない 26人
③参加しない 2人 ④無記名 8人
- 10 昨年度の参加
①参加した 10人 ②参加していない 45人 ③無記名 4人

開催の最適な曜日、開催場所、時間等の要望・御意見

- ・ 曜日、場所、時間は良かった。
- ・ 今回通りで良いのでは
- ・ 今回の時間帯や場所で良いと思います。
- ・ 曜日、時間は現状で良い。場所はパワーポイントの関係もあって制約があると思うが、もう少し広くてもよいと思う。
- ・ 6月議会の前でOK
- ・ 厳しい意見や意表を突く質問や意見がでますが、今後も続けるべきだと思います。理由は議員同士の話し合いだけでなく、他からの視点の提供を受ける結果となります。
- ・ 平日、休日、ともに曜日をずらして、どの曜日定休の人も参加しやすいように、時間も同じくAM、PM、夜など。時間をもっと長くして質疑応答の時間の確保をお願いしたいです。
- ・ 図書館なので参加しやすかったです
- ・ 土曜や日曜、今回のような開催設定であれば参加しやすいと思います。
- ・ 地区別に行くべきだと思います。
- ・ 土、日を希望。平日は、夜間6時から8時
- ・ 今回の日程でよい
- ・ 土曜日がよい。

本日の感想等

- ・ 限られた時間で細かい説明ができないのは仕方ない。質問者の時間が長い。会派、個人の意見は言わなくてもいいが、どんな意見が出ているか程度は話してもいいのでは。
- ・ パワーポイントで説明するのは良いが、一部原稿の棒読みの方がいて、何を言いたいか不明、皆が分かりやすいように練習必要
- ・ 会派の紹介・名簿も、できれば次回に資料配布してください。
発言させていただいたことの繰り返しですが、市政報告との違いを出していただきたい。例えば議員立法や意見書採択のほか、市の政策に対して議会の議論を通してどう訂正したかなど、議会ならではの「仕事・活動」の成果を示していただきたい。
- ・ 市民との対話する姿勢はこれからも持ち続けて下さい。ありがとうございました。
- ・ 質問者が長々と話をして、内容が不明になっている（3人とも個人演説になっている）1人1問ということであったが・・・
- ・ 今日参加している方は、市政に関心のあるかたばかりなので、ありがちな議会の報告は必要なのか？決まるまでの過程を詳しく知りたい。市民の意見を聞くものとして欲しい。
- ・ 市議会関係に接するのは初めてです、今後このような機会を利用し質問し市関係に理解を深められることを楽しみにしています。
- ・ 「議員の報酬及び費用弁償等に関する条例」の改正については、早期に進めてほしい
- ・ いろんな意見を聞くことができ、よかったです。意見に対する回答をよろしく願います。
- ・ 今回初めて参加したが、議会の姿勢としてこのような報告会を設けるのは好ましいので、

今後も続けていただきたい。当然ではあるが議員は様々な意見を持つ市民の声（批判）を聞かなければならないので、大変だと思った。大義を持って活動を進めていただきたい。

- ・待機児童への対応状況について現状と今後の取り組みをどのようにするのか教示願いたい。特に下津地区を中心に！（マンション建設に伴い子供が激増すると聞いており、下津小学校についても校舎増築しているにも関わらず、保育園等の増員や新築に関わる検討がなされているのか不明の為）

- ・パワーポイントの説明は良かったので今後もよろしく。

- ・時には夕方6時からや休日など、色々な職業や立場の人が議会を傍聴しやすい時間に行うなど色々な方法を試していただきたい。小中学校でワークショップを開き、親子で政治参加するような環境作りを。

- ・議員に会うことができない、ツテがないと話もできない。どのような考えをお持ちか知る機会がない。座談会のような小規模の膝をつきあわせるような所で話をしてみたい。接点は何もないのに住民の意見と言われても、どの住民でしょうか？肩書きのある人？議員にも議会にも接点がない。選挙中は名前を連呼するだけで当選したら「先生」になるなぜ？

- ・報告会を開いて下さってありがとうございます。私たち有権者も文句ばかり言わないように建設的な話し合い、意見交換の場を持てるようにしなければと自省します。意見を言いたくないので最初は話にもならないかもしれないがせつかくこのような会を開いていただいたので、今後も続くといいなと思います。

- ・レジメを読むだけでは報告にならないと思います。日下部の歩道の樹木を取り払ってほしい、自転車、歩行者がすれちがいでできない為

- ・厚生委員会：給付金10000円とは（臨時～子育て～）月額？年額なのか？

- 文教委員会：稲沢西小の内容が分かりにくい。自校方式とは何に関して？

- 市民病院：予算やお金のことはよくわからないけれど、子供が入院した時、壁がはがれてボロボロだったり、トイレが汚かったりして気が休まりませんでした。私としては新しくなって嬉しいです。

- 主婦で買い物へいくのだが大型ショッピングセンターへ行く時、マンションの道路の駐車はとても危ないと思います。（カーブの所）

- ・〇〇議員の服装は正式な報告会の場にふさわしくない。ドレスコードを認識すべき

- ・委員会に所属しない議員が多くいるがどうか？

- ・委員会に参加しなければ、議員は何をするのか。

- ・地区に住んでいる人たちには、その地区の問題と切実に向き合って生きているんだなと思いましたので、小さな問題に見えることから「重要」なんだと、意識を持って下さることが「市民に添った」市政といえるのではないのでしょうか。

- 市長になってもできないこともあるでしょうし、市議になってもできないこともあるでしょう。私たちには出来ないことを少しはできる立場にあるというのは頑張っていたいただきたいところです。ありがとうございました。よろしく申し上げます。

- ・若い人が少ない。というよりはご年配の方が多かったのが、残念でした。今、現在、働いて納税している世代が、自分たちが納めたお金をどのように使われるかちゃんと知っていないのはよくないことだと思う。

- 私は、たまたま国府宮駅でチラシをもらって時間に都合が良かったので参加したが、若い世代がもっと参加できるような日時や会場設定、周知の方法などをご検討されてはいかが

でしょうか。

- ・議会報告会の内容を事前に広報をお願いします。

立地条件は、愛知県一番です。多くの観光客に来てもらい金をつかってもらうことで発展があると思います。夢を思う気持ちが大切である。

- ・前回よりも良かったです。

・名古屋文理大学文化フォーラムでA社の株主総会が開催された。駐車場が狭く、社員が農道駐車を案内していた。市民病院の駐車場は活用されなく、稲沢市も催事時には自由に活用しては！

・なぜ議員が全員出席していないのか。不参加理由を広報及び議会だよりにて報告してほしい。

・こちらに参加される方はお勤めの人もあり、私は無職ですけれども老人クラブ女性委員長とか自分の町の役員、婦人会役員等、1年を通じてすごく忙しい。スケジュール一杯なので、やはり土・日が良いと思います。

それでも予定された日に行事等があった場合は、欠席させていただきます。

- ・大変参考になった。

・お互い議員同士がかばい合っているため本音が出ていない。形式的すぎる。(市長タウンミーティングと同様である)

- ・質問、要望意見は素晴らしい内容で勉強になった。

多くの課題をいかに取り組むのか真剣な議会討論を望みたい。勉強になり、ありがとうございました。

・初めて聞きました。市民が市に対して思いを述べる。いろいろな意見参考になりました、次回も聞きたいです。

・本日の市民よりの問についての答が、現在勉強中というものが多く、答らしく感じられませんでした。

- ・病院の診療科目は現行ですか

■今後の改善点等

(議会改革推進特別委員会内での協議)

○開催日数を増やす。

○開催に関するアピールの手法を改善する。

○委員会報告の手法をより統一する。

○報告内容については市民の生活に密着したものに心がける。

○質問者の質疑の時間等に対する対応改善

○専門的用語の使用を改善する。